

# El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Fundador: *EMILIO ARIAYIA.*

Director: *FRANCISCO CHAVES MILANES*

AÑO II

San José, 10 de Octubre de 1897.

NUM. 110

## CONDICIONES

Saldrá los domingos.  
Suscripción mensual ..... 0 50  
Avisos, precio convencional.  
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

## ADMINISTRACION

J. Pérez Xiques  
Avenida C. No. 50 Apartado, 219.

## AGENTES

Managua, Fernando Clavijo.

## PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.  
Presidente: don Santiago Güell  
Secretario: don Francisco Chaves M.  
Dirección: apartado 363.

## CLUBS

establecidos en la República para auxiliar la independencia cubana

San José

Club de Sras. Hermanas de María Maceo.

Presidenta: señora María C. de Maceo.

Secretaria: señorita Teresa Antúnez E.

Club Hermanos Maceo

Presidente: don Santiago Güell.

Secretario: don Gregorio Santisteban

Club General Maceo

Presidente: don Prudencio Odio

Secretario: don Joaquín Vaillant

Club Costarricense José Martí

Presidente honorario: D. Joaquín Alsina

Presidente efectivo: D. Guillermo Obando

Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez

Club Obrero, El Pabellón Cubano

Presidente: don Emilio Montes de Oca

Club Infantil Recuerdo a Martí

Presidenta: señorita Julia Pérez

Secretaria: señorita Ana María Moya

San Marcos

Club General Francisco de Miranda

Presidente, don Marcelino Valverde

Secretario don Juan María Esquivel

Desamparados

Club Máximo Gómez

Presidente, don Adolfo de Lemus

Secretario don Carlos Monge

Heredia

Club Herediano el Grito de Yara

Presidente, Lic. don J. Federico González

Secretario, don Nicolás Hidaigo

Alajuela

Club José de la Luz y Caballero

Presidente honorario Tranquilino, Chacón

Presidente D. Eugenio Vargas

Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros

Grecia

Club de señoras Agramonte

Presidenta, doña Eulogia R. de Maroto

Secretaria, señorita Adelina Vega

Club Carlos Manuel

Presidente don Pedro Barahona

Secretario don Emilio Serrano

San Ramón

Club Bolívar

Presidente, don Luis Rodríguez

Secretario, don Florentino Lobo

Puntarenas

Club Mariscal Sucre

Presidente don Miguel H. Céspedes

Secretario don U. Fonseca

Nicoya

Club de señoras Cubanas y Nicoyanas

Presidenta: doña Elena v. de Crombet

Sra. Sta. Adriana Loizaz del Castillo.

Club Crombet Borrero

Presidente, don Rafael V. Milanés

Secretario, don Diego Castillo

Cartago

Club Punta Brava

Presidente, D. Alejandro Guzmán

Secretario, don Manuel V. Blanco

Paraiso

Club Maceo Resucitado

Presidente, Presbítero don Juan Garita

Secretario, don Eaimundo Solano

Matina

Club Cuba Libre

Presidente, don Pablo Pérez

Secretario, don Edgar P. de Arce

Limon

Club Brigadier Crombet

Presidente, don José Arrasty

Secretario: M. A. Roa.

## EL PABELLÓN CUBANO

### ADVERTENCIA.

Organizada definitivamente la marcha de este periódico y en vías de dar nueva amplitud a su esfera de acción y nueva dirección a sus elementos materiales, ha quedado hecho cargo de la redacción únicamente, el señor Chaves Milanés, y de la administración y sus anexos el señor Joaquín Pérez Xiques. Esperamos ofrecer así a nuestros lectores mejor y más completo servicio y no dudamos que mereceremos su confianza y protección. Les suplicamos, asimismo, que se sirvan comunicar a la administración cualquier falta que adviertan para su reparación inmediata.

### YARA.

Fueron los hombres de la revolución de Yara los padres venerables de la patria cubana. — A su decisión heroica, a su tenacidad indomable y a su abnegación maravillosa debe la historia de nuestra tierra sus páginas mejores y debemos todos los cubanos, como una herencia de honor, estar vivo sentimiento del amor patrio que pone en nuestros corazones a Cuba por encima de todos los afectos, aun de aquellos mismos naturales y tierros que hacen dulce y amable la existencia.

Ningun pueblo de la tierra tuvo jamás hijos mejores ni más nobles que aquellos revolucionarios admirables. — Nacidos en un medio social que corrompían por igual la tiranía española y la esclavitud de los negros, se sustrajeron a la influencia de estos dos focos de podredumbre y con una energía no superada por ningún otro pueblo en las grandes crisis nacionales, sacrificaron a un tiempo mismo la paz y la riqueza, rebelándose contra España y decretando la libertad de los siervos, como si por intuición patriótica hubieran comprendido que era en la servidumbre donde afirmaba sus más fuertes raíces la dominación española y que para obtener la emancipación, España y la esclavitud debían ser sepultadas a la vez en la misma fosa.

¡Qué tiempos y qué hombres aquellos! — Inflamaba a los espíritus la vocación del sacrificio y el desprecio de la vida dejó de ser heroico y se convirtió en una virtud vulgar. — Antes se cansó de asesinar el verdugo español que se quebrantara la entereza de las víctimas cubanas: con la misma majestad que los viejos morían los adolescentes: los patibulos se transformaron en altares levantados al heroísmo cubano y el terror, medio favorito de España para debelar rebeliones, como el más congruente con su natural barbarie, sólo fué eficaz para encender en las almas la llama del odio.

Ser cubano; antes de Yara era una ignominia: después de Yara es un honor. — Por obra de aquella década de sacrificios, la tierra, empapada en la sangre de sus hijos mejores, quedó desde entonces irrevocablemente cubana y los años subsiguientes de efímera paz solamente sirvieron para difundir y arraigar en la masa de la población el santo ideal de la independencia.

Antes de Yara fueron posibles las combinaciones políticas de toda clase para disponer de los destinos de Cuba: fué posible el régimen antonómico, fué posible la anexión a la República norte-americana, fué posible el absurdo de la asimilación, fué posible hasta la federación con España: después de Yara no ha sido posible otra solución que la independencia.

Las torpezas de España han precipitado el desenlace; pero aunque ella hubiera gobernado con acierto y justicia, la emancipación era irremediable porque Cuba adquirió en la contienda de los diez años una personalidad que ningún poder es capaz de arrebatarle y que con el curso de los años se ha desarrollado y robustecido, adueñándose con soberanía absoluta de los corazones de sus hijos.

Y si aún quedan ciegos que deliran con componendas imposibles y fantasean acomodamientos culpables, esos tales viven divorciados del espíritu de su pueblo, a quien no conocen ni aman y cuando despierten de su sueño verán como hasta las piedras de los caminos se levantan para lapidarlos.

A. CABALLERO.

## EL 10 DE OCTUBRE DE 1868.

(Del libro "Asuntos Cubanos")

El día 10 de Octubre de 1868 estalló en Manzanillo el movimiento revolucionario que fué preparado por las logias masónicas de esa villa de Bayamo y de Holguín. Su jefe fué Carlos Manuel de Céspedes, en virtud del nombre de España para debelar rebeliones, como el más congruente con su natural barbarie, sólo fué eficaz para encender en las almas la llama del odio. Ser cubano; antes de Yara era una ignominia: después de Yara es un honor. — Por obra de aquella década de sacrificios, la tierra, empapada en la sangre de sus hijos mejores, quedó desde entonces irrevocablemente cubana y los años subsiguientes de efímera paz solamente sirvieron para difundir y arraigar en la masa de la población el santo ideal de la independencia. Antes de Yara fueron posibles las combinaciones políticas de toda clase para disponer de los destinos de Cuba: fué posible el régimen antonómico, fué posible la anexión a la República norte-americana, fué posible el absurdo de la asimilación, fué posible hasta la federación con España: después de Yara no ha sido posible otra solución que la independencia. Las torpezas de España han precipitado el desenlace; pero aunque ella hubiera gobernado con acierto y justicia, la emancipación era irremediable porque Cuba adquirió en la contienda de los diez años una personalidad que ningún poder es capaz de arrebatarle y que con el curso de los años se ha desarrollado y robustecido, adueñándose con soberanía absoluta de los corazones de sus hijos. Y si aún quedan ciegos que deliran con componendas imposibles y fantasean acomodamientos culpables, esos tales viven divorciados del espíritu de su pueblo, a quien no conocen ni aman y cuando despierten de su sueño verán como hasta las piedras de los caminos se levantan para lapidarlos.

En la mencionada junta se convino en que el movimiento estallaría el 14 de Octubre, pero este convenio no pudo realizarse porque, a consecuencia de una carta enviada a Céspedes por el C. Manuel Anastasio Aguilera, en que le anunciaba que el Gobierno trataba de apoderarse de él y de los otros jefes de la conspiración, Céspedes hubo de anticipar el pronunciamiento, que tuvo efecto el 10 de Octubre ya citado. Y aun sin aquel oportuno aviso se habría visto obligado a hacerlo por la fuerza de las circunstancias, pues en virtud de denuncia hecha por la esposa de un mal cubano, llamado Trinidad Ramírez, negado a tomar parte en el movimiento, el Gobernador de Manzanillo, Francisco Fernández de la Reguerra, acompañado del Fiscal Emilio Varela, del Teniente masón Pedro González y de varios comerciantes peninsulares, asaltaron el nueve en la noche la finca Santa Isabel, del cubano Agustín Valerino, donde suponían que se hallaba Carlos Manuel con otros jefes celebrando una reunión secreta. Este asalto salió fallido, y no atreviéndose los asaltantes a buscar el león en su guarida, desistieron del pensamiento de continuar hacia la Demajagua, donde se hallaba Céspedes, y volvieron para Manzanillo llenos de temor y de terribles presentimientos. Toda la noche hubo guardias y patrullas en las calles, y la plaza real se atrincheró con palos y carretas. Sabedor Carlos Manuel de todo lo que ocurría, por aviso que le dió Valerino, y temiendo que al día siguiente los prendiesen a él, a Aguilera y a otros jefes, con lo que el complot quedaría sin ejecución, determinó jugar el todo por el todo. Con tal objeto y sin perder tiempo manda correos a media noche en todas direcciones a llamar su gente, y en la madrugada de la misma, tenía reunidos en su finca más de quinientos hombres. Entonces les dirigió una elocuente y enérgica arenga en que les manifestó la barbarie del gobierno español, su injusticia para con el pueblo cubano, y el deber en que todos estábamos de levantarnos contra un gobierno que nos injuriaba y nos oprimía. El pueblo le escuchaba con entusiasmo, y Céspedes le tomó el siguiente juramento: ¿Juráis vengar los agravios de la patria? — ¿Juráis perecer en la contienda antes que retroceder

en la demanda?—Juramos, respondieron aquéllos.—En horabuena, añadió Céspedes, sois unos patriotas valientes y dignos. Yo, por mi parte, juro que os acompañaré hasta el fin de mi vida, y que si tengo la gloria de sucumbir antes que vosotros, saldré de la tumba para recordaros vuestros deberes patrios y el odio que todos debemos al gobierno español. Venganza, pues, y confiemos en que el cielo protegerá nuestra causa.

Atronadores vivas contes- taron al héroe.

Este entonces procedió á la organización de la fuerza: nombró jefes, colocó á cada cual en su puesto, dictó disposiciones para la marcha y procedió á registrar el armamento. Este se componía de algunas escopetas, deterioradas, trabucos, revólvers, machetes y una especie de lanzas formadas de pedazos de machetes afilados y puestos en astas de yayas: total 120 armas.

El ejército se puso en marcha.

Era la mañana del 10 de Octubre de 1868. El primer pensamiento de Carlos Manuel fué el atacar á Manzanillo y apoderarse del armamento—700 fusiles—que existía en el fuerte de esa villa; pero respetando la tranquilidad de las familias de los patriotas que se hallaban en ella, por una parte, y queriendo por otra testificar al mundo que su movimiento era contra el Gobierno y no contra los españoles, aunque sabía que éstos se hubieran armado contra él, desistió de aquel pensamiento y se dirigió á las sierras de Naguas con el objeto de reunir toda

su fuerza y dar forma al movimiento.

Una de las partidas que debía reunirse era la de Yaribacca, compuesta de 400 hombres y dirigida por los hermanos Bartolomé e Isaias Masó, los Suástegui y Juan Ruz y Angel Maestro. Esta partida se había puesto en marcha para reunirse al caudillo cubano, y, encontrando en el camino el correo que iba para Bayamo, trató de apoderarse de él. El correo pudo escaparse, y volvió para Manzanillo poniendo en conocimiento del gobernador lo que le había pasado.

El jefe español palideció, é inmediatamente se dirigió al cuartel y mandó á tocar generala. A este toque el pueblo se alarma, los voluntarios peninsulares y algunos cubanos, degradados acuden armados al llamamiento, los establecimientos públicos se cierran y la población es declarada en estado de sitio. Todo es susto y confusión: el rostro de los cubanos expresa curiosidad, quizás un mal reprimido entusiasmo; el rostro de los españoles, el espanto y el terror.

Desde aquel momento quedó profundamente abierto el abismo de odio y de venganza que separa á los seides del gobierno y á los patriotas cubanos. Aquellos querían tratar á estos como á verdaderos esclavos; la simple denuncia del más sucio tabernero era suficiente para encarcelar y encausar al más distinguido cubano, llegando al extremo de que el gobernador en persona redujo á prisión á tres importantes personajes por sólo crimen de haber nacido en Cuba y ser hombres de posición y de influencia.

Tal fué el primer día de nuestra gloriosa revolución, día que hace latir nuestro corazón de orgullo y de esperanza, y que formará sin duda una de las brillantes páginas de la historia del Nuevo Mundo.

El guante está arrojado: ¿habrá cubano tan infame que se baje á recogerlo? No. Ese guante sólo puede recogerse con la punta de la espada: ese guante sólo puede ser recogido el día en que termine nuestra lucha.

Mientras tanto, grabémos en nuestros corazones estas tres palabras que formarán el glorioso epílogo de aquel gran día.

Luchemos. — Confiemos. — Esperemos.

JOSÉ M<sup>a</sup> YZAGUIRRE.

## RASGOS EPICOS.

(FRAGMENTOS DE UNA EPOPEYA)

### MAXIMO GOMEZ

Se habían quedado atrás, como símbolos de la pujanza patria.

La retirada magna de Villegas, desde las llanuras infinitas de Santa Clara hasta los remotos desfiladeros de Occidente.

La marcha apocalíptica á través de la Sierra Maestra—conduciendo heridos á Marcano el invicto y á su hermano Félix—en la cual quedó sepultada la brillante juventud de Holguín y de Bayamo.

Y, por último, la salvadora retirada, émula de las más resonantes de la historia, con que MÁXIMO GÓMEZ atravesó sin perder un solo hombre la dilatada extensión, por senderos rocallosos, de Hol-

guín á las Tunas, llevando como únicos pertrechos los escasos tiros de revólver de sus altivos y generosos Ayudantes.

Se habían quedado atrás en la epopeya para abrir campo triunfal á la tarde gloriosa de "Palo Seco", y desatar, en memorable ovación á su bandera, los ecos inmortales del clarín guerrero en la llanura!

La vil denuncia de un presentado de alma raía conducía á paso de vencedores las huestes españolas del teniente coronel Vilches al seno mismo del abundante parque militar de Vicente García.

Se iba á descargar sobre la Revolución un golpe satánico. Evitarlo era salvarse. ¿Pero quién podría evitarlo?

MÁXIMO GÓMEZ marchaba en dirección opuesta, á larguísima distancia, y en jornada decisiva, para tomar á Guáimaro. De repente le sorprende en el camino la noticia alarmadora. Y en un rasgo de intrépida resolución, de esas que arrastran la victoria á despecho del destino, ordena la asombrosa contramarcha gritando á sus ginetes invencibles:

"A las Tunas! y fuera bridas!"

Empuja la vanguardia con ímpetu violento y la dicta lanzar á todo escape sus caballos para detener y cargar al divisarlo el enemigo.

Envueltos en la inmensa polvareda del camino y en vertiginosa carrera los valientes, refulgiendo á la luz meridiana el brillo de los sables siniestros, el galope semejaba la avalancha incontrastable de las olas de la mar en borrasca aterradora.

Llegan á la sabana inmortal. Alcanzan y sorprenden las fuerzas españolas. Maravillanse éstas de la osadía misteriosa de sus contrarios, cuando de súbito aparece, cual meteoro de la guerra, MÁXIMO GÓMEZ, para dividir de un solo tajo el aguerrido batallón *Valmaseda*.

Confundidos en pugilato formidable los jinetes de uno y otro bando, arrojan los cubanos la caballería española sobre sus líneas de infantes que desbaratadas, acuchilladas y confusas, rinden la vida en aquel campo siniestro, dejando en su derrota 507 muertos, 53 prisioneros, armas, provisiones y pertrechos, como signos indelebles de su inmenso desastre.

Rasgo inmortal que salvó gloriosamente, en "Palo Seco," á la luz del 2 de Diciembre de 1873, el parque militar de Vicente García, y con el cual ofrendó MÁXIMO GÓMEZ la más estupenda victoria á la bandera de los libres!

FRAY GERUNDIO.

## ESPEREMOS.

El día de las grandes liquidaciones se acerca. La hermosa Libertad ya á rasgar con sus ensangrentados dedos el negro sudario que cubre el Derecho de la preciosa Antilla.

Las simpáticas figuras de Narciso López, Plácido, Pintó, Goicouria, Estrampes y Agüero saludan á las de Carlos Manuel de Céspedes, Donato Mármol, Francisco Machado, Ignacio Agramonte, Bernabé Varona y Honorato Castillo, y éstas á su vez tienden los brazos á las de José Martí, Marcos, Antonio,

## MUERTE

### DEL GNRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO

POR EL GNRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial. ANTECEDENTES.

La permanencia del general Maceo en Pinar del Río no podía prolongarse por más tiempo; los intereses del ejército y las necesidades de la campaña reclamaban su enérgica intervención personal en otros puntos del teatro de la guerra, donde la lucha armada languidecía por defectos de organización; al paso que el enemigo cada vez más envalentonado hacía impunemente atrevidas correrías.

De estos y otros males mayores se lamentaba el General en Jefe en sus cartas oficiales dirigidas al Lugarteniente del Ejército, excitándolo vivamente á que, para atacar aquellos agentes de descomposición, cruzara la trocha del Mariel tan pronto quedase asegurada la comarca occidental. Mediaba, pues, una orden expresa del supe-

rior, aparte de las circunstancias indicadas, lo cual era bastante para que el general Maceo se apresurase á llevarla á cabo en cumplimiento del deber militar, no desmentido en ninguna ocasión de su limpia y gloriosa historia.

Por otra parte, la jefatura del ejército español, que cifraba en la tan nombrada Trocha el éxito de sus ulteriores planes, disponíase con numeroso contingente á emprender activas operaciones durante la campaña de invierno; y á ello forzosamente tenía que oponerse nuestro ilustre caudillo por cuantos medios estuvieran á su alcance.

Si lo esencial para Weyler era la campaña de Pinar del Río, en su vano empeño de pacificar éste territorio, y encaminaba por lo visto sus intentos á estrechar el núcleo de la rebelión entre dos líneas fortificadas, objetivo no menos irrealizable, entraba en los planes del general Maceo extender progresivamente las operaciones hasta

el límite opuesto (la trocha de Júcaro á Morón), con lo que se prometía distraer algunos miles de soldados del extremo occidental, trayéndolos á remolque por el vasto territorio de Las Villas después de haber anulado la fama militar de Weyler. El plan trazado no podía ser más bello, ni de efectos más concluyentes su realización.

Mientras Weyler empeñaba imaginarios combates con el jefe insurrecto y zarcía hiperbólicos partes de supuestas funciones de guerra, en las que el heroísmo y la abnegación de sus tropas habían rayado á gran altura, Maceo—derrotado una vez más en las célebres lomas de Tapia y perseguido tenazmente hasta lo más impenetrable de la sierra—aparecía de improviso en la provincia de la Habana, sembrando el pánico entre los elementos españoles. Por mucho que se forzara la inventiva oficial para desfigurar la verdad de los sucesos, no se lograría hacer subsistir por más tiempo la farsa en frente de un acontecimiento tan ruinoso como inesperado.

Las patrañas que diariamente publicaba la prensa española acerca de la situación de los rebeldes en Pinar del Río: "diezmados por las balas, misérrimos, oprimidos por el CINTURÓN DE BRONCE de la Trocha inexpugnable," y la idea de que esas versiones, día tras día, propaladas, pudieran tomar cuerpo en la opinión de nuestros parciales en el exterior, influían por manera distinta en el ánimo del General Maceo, ya interesando su amor propio, ya avivando sus deseos de ofrecer al mundo un nuevo motivo de irrisión para la jactancia española.

El enemigo, por medio de sus órganos oficiosos, alardeaba incesantemente; de la Trocha había hecho el monumento de sus glorias, servía de fuente de inspiración á la muesa tabernaria de los cuarteles, y los paniguados de Arolas, con salario y sin él, cantaban en diverso metro las proezas de este fanfarrón, reducidas á diarios pasos en carnaje por la calzada de Guanajay. Arolas, más

quijote aún que Weyler, acababa de lanzar la baladronada de que "hablarle á él y á sus valientes soldados de la posibilidad de pasar la Trocha por las huestes de Maceo, lo consideraba como si un desalmado infiriera en presencia de ellos un ultraje á sus madres;" concepto tan difuso como estafalarío, pero que mereció los honores de la publicidad con el dictado de PENSAMIENTO BELLÍSIMO.

Y sin embargo, ese mismo mantenedor de la lealtad española, había tratado por diferentes medios de celebrar una entrevista reservada con el general Maceo, dándole á elegir el punto de cita, siempre que fuese dentro del perímetro fortificado, porque más allá sería comprometer su reputación, mas brindándole todas las seguridades que caben entre caballeros militares. Con anterioridad había dicho en la tertulia de sus íntimos que sentía gran admiración por Maceo. Como nuestro Jefe no se dió por

(Continuará.)

José, Rafael, Miguel y Felipe Maceo, Serafín Sánchez, Flor Crombet, Borrero, y de millares más de mártires de esa asombrosa guerra—sin ejemplo por desigual y heroica—que está diciendo al mundo con sus hechos que parecen leyendas: aprended á morir con honor: aprended á pelear por las libertades patrias!

¡Ah! Al contemplar esa épica lucha del poderoso contra el débil, del amo contra el esclavo, de la fuerza contra el derecho, el corazón se estrema de dolor en su estrecha cárcel, y hasta se llega á dudar de la justicia...

La bella Perla del Caribe ha luchado por su emancipación política como ninguna otra fracción de América, y quizá sin igual en el mundo. Sus sacrificios tienen que ser recompensados: su indomable altivez exige respeto: su admirable heroísmo, veneración.

El Cónsul General Lee acaba de manifestar al Gabinete de Washington, que Cuba será libre sin necesidad de la intervención de aquel Gobierno, sino por sus propios esfuerzos; y la opinión de todos los que siguen el curso de la guerra y conocen la situación de ambas partes contendientes, es, que la independencia vendrá dentro de pocos meses, en fuerza de los sucesos que á diario aportan un triunfo más para la causa de los oprimidos.

Preparaos cubanos para bendecir el venturoso día que os dará una Patria libre: preparaos, porque ya su sonrosada aurora se divisa en el Oriente.

HATUEY.

Heredia, 25 de Septiembre de 1897.

### NUESTRO ANIVERSARIO.

Consagramos hoy parte de nuestras columnas á honrar el glorioso aniversario del primer empeño desgraciado y sublime de nuestra redención.

El 10 de Octubre que como día sagrado se conmemora por todos los cubanos con fiestas patrióticas, no puede recibir de nosotros igual homenaje porque el Cuerpo de Consejo, inspirándose en altas consideraciones, ha acordado abstenerse de organizar festejos populares en las actuales circunstancias penosas porque atraviesa este hospitalario país.

Pero los patriotas dignos siempre tienen manera de honrar sus días sagrados de modo positivo y provechoso, y las listas de los Clubs están abiertas para todos los hombres de buena voluntad.

### Las Últimas Noticias

Sin tiempo ya para hacer los comentarios del caso nos limitaremos á ofrecer á nuestros lectores las últimas noticias cablegráficas que no pueden ser más satisfactorias para nosotros por lo que implican.

Viene en primer término la agitación general que se produjo en los gabinetes europeos con motivo de la intervención americana, y de ella resulta á la postre que sólo Austria por sus vínculos de familia con la soberana de España, se muestra descontenta y como hostil á la diplomacia americana, mientras que otras naciones como Francia y Rusia aparecen en sentido favorable según L'Eclair.

Después le sigue en importancia la subida de los liberales con Sagasta, al poder, el envío del general Blanco á Cuba para relevar al destituido carniceiro Weyler, y los programas de transigencia y concesiones que trae el Partido, entre los cuales se halla la inmediata suspensión de hostilidades y el ofrecimiento á Cuba del régimen autónomo, quedando las deudas cubanas á cargo de España y garantizándole tratados comerciales con los Estados Unidos. Por último, si los Estados Unidos no se contentan en sus exigencias con la solución anterior, España luchará, pues para ello le sobran *vergüenza* y elementos.

A todo, diremos nosotros: "Independencia ó Muerte!"

### NOTAS Y NOTICIAS.

Con refinado cinismo de monopolio español, lanzan sin escrúpulos á la circulación desde la Habana los secuaces del Gobierno, la burda infamia, la execrable calumnia de que los cubanos empañaron su reciente victoria en las Tunas con actos vandálicos y salvajes.

Mienten!

Los cubanos que no han dado ejemplo en su larga historia de heroísmos, de ferocidad; los cubanos que perdonan la vida al enemigo prisionero; los cubanos que curan y devuelven los heridos del contrario, no pueden, no son capaces de entregarse á los actos de barbarie que se les imputan por la prensa oficial, con sus hermanos desvalidos, con sus propios enemigos.

El origen de la mentira se advierte: es la demencia española de todos los siglos, de empequeñecer al enemigo, de infamarlo en sus victorias para la soñada disminución del efecto moral de los desastres que sufre. La toma de las Tunas, admirada por la información imparcial extranjera, es preciso aminorarla, no importa el modo, y se calumnia al vencedor.

El tiempo dirá quién ha merecido el desprecio.

En New York reside desde hace algunos días, escapado de España, el señor Leandro González Alcorta, abogado y periodista español que por haber cometido el crimen de justificar la revolución cubana en su periódico "La Paz" de Madrid, con objeto de indicar la transacción autonómica, se vió envuelto en un gravísimo proceso por infidencia.

El señor González Alcorta se ha inscrito bajo la bandera de Cuba como soldado y en breve marchará á la lucha. EL PABELLÓN CUBANO saluda en él al hombre digno y honrado.

Un attache de la Legación de España en París, tuvo el descaro, valido del anónimo, de injuriar á los cubanos y á la revolución desde las columnas de "Le Soir". Nuestro distinguido compatriota V. Mestre Amabile, Oficial de la Legión de Honor y miembro de la Armada francesa, desmintió las calumnias del diplomático español y lo retó por medio de la prensa sin que pudiera obtener ni el nombre del libelista. (Sin comentarios).

Profundamente irritado se manifiesta nuestro valiente colega "La République Cubaine" del proceder del Gobierno francés con algunos cubanos escapados de los presidios de Africa, los cuales fueron expulsados del territorio por *anarquistas* á solicitud del Ministro Español. Entre ellos estaban el hijo del General García Iñiguez, y el señor Tarrida del Mármol, redactor de "La Revue Blanche" y autor del libro reciente "Les Inquisiteurs en Espagne" que tanto éxito ha logrado.

Indudablemente, nuestro calvario es de inconsecuencias y atropellos.

Según vemos en la prensa chilena, el matador de Cánovas, Angiolillo, residió algún tiempo en aquella República donde adquirió concepto de persona estimable. Parece que poco después conoció al Doctor Rizal, mártir filipino, por quien tomó parte en la insurrección del Archipiélago, y que profundamente indignado por el asesinato de su jefe y amigo, autorizado y consentido por Cánovas, concibió el proyecto de vengarlo y se dirigió á Madrid con ese objeto.

Y á propósito de Rizal. Los periódicos americanos dan cuenta de que la señora del opulento y desgraciado *evolucionista*, amante de España y de sus glorias, que es una infatigable revolucionaria y ha servido en mucho á la insurrección desde el Archipiélago japonés, ha llegado á los Estados Unidos á comprar armas y pertrechos para su causa y á ponerse de acuerdo con la Junta cubana

con objeto de encargarse asimismo del servicio expedicionario filipino. Añaden que ha sido muy bien recibida y que ha obtenido el concurso de los cubanos para su santo empeño de concluir con la tiranía colonial española. Los filipinos, según ella, adiestrados ya en la guerra y en virtud de la experiencia fecunda, han adoptado el método de los *nuestros*, con tan excelentes ventajas, que la guerra se muestra allí tan poderosa como en Cuba. Los cubanos debemos deplorar sinceramente nuevas tan desagradables.

Según datos oficiales se han enviado á Cuba para sojuzgarla: 181,738 soldados, 6,261 oficiales, 90 generales, 212,542 fusiles, 320,406 kilos de pólvora, 92,088,679 cápsulas, 16,712 sables, 91 cañones y 29,500 granadas. A la sola lectura de estos datos, se comprende que no es insignificante el ejército que ha resistido tan formidable contrario, ni son pusilánimes é inexpertos los jefes que como Gómez, Maceo y García han sabido vencerlo.

Y sin embargo, todavía nos llaman cobardes y bandidos.

El general Matarife, Weyler, no tuvo reparos al manifestar en diciembre de 1896 que sólo quedaban en Pinar del Río, después de su campaña, 500 insurrectos á las órdenes de Rius Rivera y Ducasse. Y de la escrupulosa estadística de las partes oficiales hecha por "El Heraldo de Madrid", resulta que desde primer de enero hasta el 30 de junio últimos, los insurrectos de Pinar del Río han perdido: 1836 muertos, 25 heridos, 146 prisioneros y 395 presentados, ó sea un total de 2,402 hombres. Aplicando la lógica española, los 500 rebeldes han tenido en seis meses 2,402 bajas, ó lo que es lo mismo, cada uno de ellos lo ha sido cuatro veces.

Por nuestra parte, sin novedad.

"Si el Presidente M. Kinley no realiza una acción decisiva en favor de Cuba antes de Diciembre, ha dicho un representante de la mayoría republicana del Congreso, este Cuerpo reconocerá la independencia de la Isla."

Americanismo. El Sr. Adriano Páez, colombiano, careciendo de dinero para ayudar á la causa cubana, ha puesto á disposición del "Club Maceo," de Bogotá, la biblioteca que fué de su señor padre, constante de 300 volúmenes con objeto de que se emplee su producto en auxilio de los revolucionarios. Rasgos de altruismo de esa clase, no son extraños en la República hermana.

### GACETILLAS

Nos favorece con su visita el colega hermano "El Intransi-

gente" de Key West. Su número 3 llegado á nuestra redacción está perfectamente escrito y muy bien inspirado en asuntos ideales. Éxito á él.

También nos ha recibido el último número de "El Porvenir de Centro América" que es precioso y cada día demuestra mas las peritísimas aptitudes de su dirección y se hace mas acreedor al favor público.

Su nuevo agente es el Sr. Font.

Lamentamos el error en que ha incurrido "El Periódico" de Sonsonate al atribuir al Dr. Zambrana el hurto de un párrafo de Montalvo.—Hemos revisado cuidadosamente el libro titulado Administración y no hallamos en él ni reminiscencias del publicista Sur Americano, de quien dista mucho por el estilo y la dicción.

Seguramente el Sr. Vergara denunciante del plagio, procedió por informes ajenos y mal intencionados.

Nuestro buen amigo Don Carlos Monje, ha visto aumentado su hogar feliz con un encantador niño.

Reciba la más cumplida enhorabuena.

### NOTICIAS DE LA GUERRA

En un despacho de San Sebastián á *El Imparcial* de Madrid se dice que invitado el ministro americano á una corrida de toros, y habiendo rehusado al principio asistir, al fin accedió á ello. Después de la corrida manifestó el general Woodford el mal efecto que le había producido el espectáculo nacional, prometiéndose no volver á presenciarlo en su vida.

—Sábase de cierto que Weyler, al volver á la Habana escapó milagrosamente de los cubanos que estuvieron á punto de darle caza. El acompañamiento de Weyler fué tiroteado hasta su entrada en la capital y varios oficiales españoles fueron muertos y heridos. Al salir de la Habana anunció Weyler una combinación para capturar al general cubano Adolfo Castillo. Su completo fracaso es agriamente comentado por los españoles en la Habana.

—El *Carnicero* declara oficialmente que las matanzas de pacíficos en la provincia de la Habana han sido desaprobadas por él.

—Esta mañana el tren que se dirigía de la Habana á Matanzas fué capturado por los cubanos. La situación de la capital de la isla es, verdaderamente, la de una ciudad sitiada.

### A ULTIMA HORA

La correspondencia de la Legación llegada por el último correo, acusa grandes triunfos militares y diplomáticos de nuestra causa.

¡Viva Cuba Libre!

¡OJO, OJO, OJO!

La panadería "El Comercio" situada en Cuesta de Moras, conocida por la excelencia de sus productos acaba de instalar maquinaria al vapor para llenar los pedidos que se le hagan.

Especialidad en la elaboración de pan, galletas etc.

Café molido sin rival.

Harina de maiz superfin.

Precios y vendajes sin competencia. ¡Mas barato nadie!

## DR. J. VARELA ZEQUEIRA MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS: — de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

## EL FAMOSO WHISKY "Lebanon Club"

### Turrialba, Pavones y Tuis.

Á una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones y Tuis, vendo excelentes Terrenos, á propósito para Café, Caña y Potreros.

INFORMARÁ, Antonio L. Calleja.

### MANUEL ROMAN

AGENTE de PERIODICOS y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Régimen  
La República Cubana Heraldo de Madrid  
Cuba y Puerto Rico El País  
La Doctrina de Martí El Liberal  
El Continente Americano El Imparcial

Don Quijote — La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA  
POR PIRALA.

### ENSAYOS

Por

R. Serra

Retratos de Gómez y Maceo  
Estampillas de Cuba — Suscripciones á "Patria" — "Porvenir" — "Cuba y América" — y — "El Pabellón Cubano". — En esta Administración, Avenida C. 50.

## Panadería La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de **Pan galleta, etc.**

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores **Harinas** extranjeras y del país.

Calle Central Sur N° 339

# GRAN BARRATILLO De Puros y Cigarrillos PURERIA de M. Acosta

## Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó soba lo r de las legítimas GALLITAS Cristiana, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos. — Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras — HARINA FRESCA EL GALLITO. — Canfio Astral en latas, y papel de envolver, propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pauperías. — Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

## A. Parreño & Cia.

COMERCIANTE IMPORTADORES

De toda clase de Cigarrillos y Cigarrillos manufacturados. Constantemente tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas. — Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

## La Democracia

### ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee. Exactitud, esmero y precios módicos — 6.ª Avenida Oeste número 286 — San José, Costa Rica

### SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen. 5ª Avenida

### DR. ROS POCHE

MÉDICO CIRUJANO

7ª AVENIDA OESTE, NÚMEROS 169 y 187

Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.

Para las personas que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residen fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

## EN EL LIMON

### Gran depósito de cigarrillos y tabacos

A. MARTI. DIRECCION: — apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y C<sup>ca</sup>, de B.J.B. Machado y de J.M. Calleja de la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia. Limón, mayo de 1899

## Casa de Huéspedes

— La Isla de Cuba —

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Moralidad estricta.

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández

8ª Avenida O. — 50 varas del Parque Central.

Imprenta Comercial

5ª AVENIDA, NOS. 289 Á 295 Y CALLE 18 NOS. 188 Á 192.

El whiskey LEBANON CLUB es bueno y puro.

Instituto Nacional de Higiene